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被追78萬秘捐 戴丑否認快閃
數簿遲遲未公開 死撐「借殼」當信託 各界促校方嚴查

戴耀廷昨日在城市大學出席一論壇
後，被本報記者追問秘密捐款事

件，但戴耀廷全程吞吞吐吐，閃爍其詞。
記者先問戴耀廷是否於「佔中」前後收過
民主發展網絡15張支票、共約78萬元捐
款，他未有正面回應：「我諗喺（核數）
報告入面，會睇到晒所有我哋（『佔
中』）收入源頭。」

「口窒窒」話無收支票
再被追問是否有收過該15張支票，以及
該筆款項有何用途，戴耀廷略帶遲疑、
「口窒窒」地稱：「我諗……我個人無收
過支票，無收過支票……如果要捐錢畀我
哋，都係透過捐款戶口，同埋民主發展網
絡（戶口），咁我個人就無收到（15張支
票）。」
至於借用民主發展網絡戶口替非法「佔

中」籌款是否違法，戴耀廷辯稱：「其實
呢個（借殼籌款）喺法律上係信託關係，
佢（民網）係作為一個信託人，信託『和
平佔中』嘅捐款。」

數簿「仲做緊」趕「下場」避問
被問到何時公開「佔中」財務開支及核

數師報告，戴耀廷繼續左閃右避：「做緊
㗎喇，我哋嗰個賬目做緊㗎喇，而家有個
核數師睇緊、整緊條數，會公開㗎喇。」
被多次追問究竟何時公開報告，戴耀廷僅
拋下一句「我都要問吓核數師先知」，隨
即以「仲有下場」為由閃身離開，未有回
應其妻羅眉笑是否曾將10萬元港幣存入民
網戶口、是否知悉大額捐款人的身份、國
籍等問題。
此外，就近日港大副校長任命風波，
港大法律學院前院長陳文敏被指包庇他
策劃「佔中」，戴耀廷即為「前上司」
護航，並向校委會施壓要求盡快任命副
校長，「喺正常而又無其他特別理由嘅
時候，我見唔到點解唔按正常規則去

做，我希望校委會盡快討論遴選委員會
的決議。」

人大代表促戴「見光」交代
港區全國人大代表盧瑞安批評，戴耀廷

解釋牽強、態度閃縮，質疑他想「大話掩
大話」。他指出，多份報道已提出真憑實
據，證明戴耀廷涉及秘密捐款，「佢唔解
釋擺明係想借啲意過關」，促請戴耀廷站
出來「在陽光下交代清楚」，港大亦應徹
查事件。
港區全國人大代表、工聯會理事長吳秋

北亦指，戴耀廷回應時左閃右避，極不可
取，「佢好應該向公眾作出清楚交代，而
非躲避」。他批評「佔中三丑」及有關涉
事者，「搞出『佔中』後，拍拍屁股就走
咗去，完全無打算向任何人交代，毫不負
責」，又質疑戴耀廷作為大學法律學者，
「竟然荒謬到教人犯法之後，就走咗
去。」

民記憂外國黑金毀港大形象
民建聯立法會議員何俊賢認為，戴耀

廷不應再含糊其詞，應盡早站出來交代
清楚「佔中」賬目，讓公眾自行判斷。
他又說，縱使外國勢力入侵香港不是新
鮮事，但都擔憂未來會有更多資金入侵
香港甚至大學，令香港的大學淪為政治
鬥爭場所，呼籲社會各界提高警覺，以
免助長歪風。
青年民建聯主席顏汶羽表示，自從違法
「佔領」行動發生後，港大屢次被踢爆收
受「佔中」捐款，令人擔心港大的學術自
主、政治中立會否因此受到影響。他強
調，港大是屬於香港每一名市民，不是戴
耀廷的「私人機構」，認為倘戴耀廷、朱
耀明等人沒收過任何「政治黑金」，便應
站出來向大家交代，否則港大的國際形象
將受打擊。他並促請港大徹查事件，釋除
公眾疑慮。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）本

報日前獨家踢爆「佔中三丑」之一的

戴耀廷，早前代表港大收受241萬的

「秘密捐款」，戴更涉嫌收受與「佔

中」關係密切的民主發展網絡15張

支票、共約78萬元捐款，但「佔中」

行動至今仍未公開核數報告。戴耀廷

昨日面對追問，「口窒窒」地否認收

過有關支票，但對於何時公開核數報

告，一直左閃右避、支吾以對，又拒

認「借殼籌款」是違法行為，為逃避

記者質問更「快閃」離開。香港社會

各界人士批評，戴耀廷解釋牽強、態

度閃縮，質疑他想「大話掩大話」，

促請港大嚴正調查事件。

「拯救學子」冒雨籌簽 遏政治化禍延校園

反對派「騎呢」研討港政制
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派組

織「六一七民間約章」昨日在城大舉辦「香
港前途何去何從」研討會，參加者清一色是
反對派人物，包括「黑金醜聞」纏身的「佔
中」發起人戴耀廷、「學民思潮」成員黎汶
洛、「六一七民間約章」發言人韓連山等。
反對派繼續發揮胡亂想像的「本色」，有人
在會上提議成立「民間內閣」，「公投」選
出「影子特首」，更研究將來的「特首罷免
機制」，極為「騎呢」。

戴耀廷在會上承認「佔領」行動失敗，
未能爭取所謂「真普選」，但死撐「公民抗
命」成功改變香港政治文化，亦吸納了年輕
人的支持。黎汶洛堅稱「佔中」無做錯，又
稱建立「民間內閣」可以提高市民的政治參
與，向特區政府施壓。

聞配票面有難色 韓連山笑待籌款
參與研討會的市民多屬中年人士，「搶

咪」提問不特止，發言內容亦相當有創意，

例如有人以為「六一七民間約章」是反對
派「飯盒會」，竟然要求「約章」與反對
派各大政黨協調11月的區議會選舉，以免
「泛民」與「傘兵」互撼。韓連山聽罷即
面有難色，又急急澄清「約章」無打算派
人參選。
不過，當有與會者提到「約章」籌款事
宜，韓連山頓時「眉開眼笑」，指「約章」
會盡快註冊及推動，未來會籌集資金，初步
傾向公開接受捐款，呼籲大家多多支持。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖） 違
法「佔中」行動雖然早已告一段落，
但「黑金捐款」醜聞依然「愈揭愈
有」，其中「佔中三丑」之一的戴耀
廷再被本報踢爆代表港大收受「來歷
不明」的「秘密捐款」，幕後金主竟
涉及外國勢力。約20名市民昨日趁戴
耀廷到香港城市大學出席講座時到場
示威，他們批評戴耀廷「教法不守
法，港大變黑大」，要求戴耀廷立即
辭去港大教職，勿再毒害學生。
戴耀廷昨日到城大出席政改講座，

約20名市民到場抗議，他們高舉「教
法不守法，港大變黑大」、「為人師
表，愧為人師」等標語，批評戴耀廷
身為大學法律系副教授，竟然煽動學
生參加違法「佔中」，如今又被踢爆
收受「黑金捐款」，形容他是「港大
之恥」。
戴耀廷離開會場時，示威者一直跟
他舉牌示威，並與出席研討會的人
士對罵，場面一度緊張。最終戴耀廷
進入城大保安室「求救」，在保安護
送下「落荒而逃」，示威者最後和平
散去。

陳雲生促警徹查港大收「佔中數」
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）追究違
法「佔中」的「糊塗賬」再有新進展。
本報日前獨家披露，「佔中三丑」之一
的戴耀廷及前香港大學法律學院院長陳
文敏，早前代表香港大學收受「來歷不
明」的「秘密捐款」，幕後金主竟涉及
外國勢力。民建聯區議員陳雲生昨日
說，「佔中」賬目不清是茲事體大，涉
嫌牴觸《盜竊條例》第十九條偽造賬目
罪行，為此，他明日會向香港警務處遞
交公開信，要求警方立案徹查「港大有
人收受來歷不明捐款」一事。
自稱於「佔中」協助處理財務問題的

「知情人」日前致函本報爆料說，「佔
中」去年借用「香港民主發展網絡」的
銀行賬戶籌款，單是銀行記錄涉及約
1,100萬元捐款，並曾向港大分發部分
「來歷不明」的資金，包括：戴耀廷收
受「民網」15張總值近78萬元的支票，
香港大學亦先後收取「民網」5張總數約
241萬元的支票，幕後金主涉及「外國神
秘人」。

秘捐三疑點 涉洗錢假賬欺詐
再有資料揭發「秘密捐款」涉及外國

勢力。陳雲生昨日接受本報訪問時透
露，他與法律界朋友研究後，發現事件
涉「三大疑點」：第一、「借殼籌款」
涉嫌違反《社團條例》和《簡易程序治
罪條例》，更有「洗黑錢」之嫌；第
二，港大前後收取「民網」5張總數約
241萬元的支票，與港大調查報告提及的
261萬元出現分歧，涉嫌牴觸偽造賬目的
罪行。
第三、戴耀廷及陳文敏等代表港大先

後收受過百萬元「秘密捐款」，不單捐
款「來歷不明」，涉事者的解說更是前
後矛盾，「一時來自『黎先生』、一時
來自『熱心市民』、一時來自『佔中三
丑』之一的朱耀明，這涉嫌牴觸欺詐等
刑事條例，警方必須介入調查。」他明
日將向警務處遞交公開信，要求警方立
案徹查「港大有人收受來歷不明捐款」
事件。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）「鉛水」風波
未平，而11月區議會選舉臨近。民主黨近日自
吹自擂，該黨主席、立法會議員劉慧卿昨日聲
稱，該黨率先披露事件可加分。民建聯前主
席、立法會議員譚耀宗則指出，民主黨本身已
有拖延公開驗水結果以利選情之嫌，議員更應
集中精神繼續要求政府全面跟進「鉛水」事
件，搞好民生，不應將民生議題與區選掛鈎。
劉慧卿昨日接受一個電台節目訪問時揚言，

民主黨最先揭發「鉛水」事件，相信該黨會加
分，甚至有利該黨於11月的區議會選情。
對於劉慧卿的言論，譚耀宗昨日在一個公開

場合中回應傳媒提問時指出，民主黨不應將鉛
水事件與區選直接掛鈎。他進一步指出，民主
黨雖是最先披露「鉛水」問題的政黨，卻被外
界質疑該黨有刻意拖延公佈化驗結果至區選前
夕以利選舉。

民記續促政府全面跟進「鉛案」
譚耀宗強調，民建聯會繼續促請政府全面跟

進鉛水含鉛超標事件，包括要求當局加快為居
民驗血及更換喉管。被問到會否支持反對派提出召開特別
會議討論鉛水風波時，他指當局現時已設立三個委員會，
即兩個專責委員會和獨立調查委員會調查，故相信有關的
調查工作會比立法會調查更為深入。但如有需要，民建聯
亦不排除提出引用權力及特權法進行調查。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）為了
反對校園政治化的歪風蔓延，「拯救學
子」昨日繼續第三周擺街站，冒雨爭取
更多市民的支持，敦促教育界立法會議
員葉建源出席八月下旬舉行的有關論
壇，就港大校園遭學生會成員暴力衝擊
一事及校園政治化問題，在陽光下向公
眾逐一交代。有律師在滂沱大雨下到街
站簽名，促還學生一個正常的學習環
境，絕不能容讓校園淪為政治角力的場
地。

促葉建源論壇交代勿「潛水」
「拯救學子」昨日在深水埗舉行反對
政治滲透校園的街站活動。團體發言人
孔麗群指出，團體會繼續擺街站收集簽
名，呼籲更多市民支持行動，最終將收
集所得的簽名交予葉建源，以反映市民
對教育的真正想法。她亦指出，一直有
透過電郵邀請葉建源出席8月29日的論
壇，惟對方一直迴避。她促請葉應勇於
出席論壇，與持相反意見者討論，透過
平台向公眾親自解釋。她又指出，香港
教育工作者聯會主席鄧飛已答應出席論
壇，而教育局局長吳克儉則表示稍後再
作回覆。

陳曼琪：「民主」遭惡用壓異己
律師陳曼琪現身於街站，她表明非常

支持團體的行動，並解釋「有家長就教
育問題而走出來是件非常不尋常及值得
關注的事」。她強調，學校是個「純潔
的地方，畀學生可多元化地吸收知識、

學習守規、做個好人、學習客觀分析的
地方」，但眼見近來港大學生會成員衝
擊校園，她感到非常擔心。她直言，香
港人本來非常理性、務實及守法，惟自
去年的違法佔領行動開始至今，竟出現
法官遭人恐嚇及學生衝擊校委會，足見
所謂民主精神被濫用，「鍾意聽就民
主，唔鍾意聽就衝擊人」，甚至令校園
成為「各方政治勢力角力的場地」，故
希望透過支持行動，遏止此風蔓延。
對於近日的衝擊事件，作為港大舊生

的她表示，「以前有唔同意見，大家都
會用尊重的態度互相交流，即使有唔同
意見，大家都會尋求共識。」她亦提
到，有家長向她反映對校園政治化的關
注，「有家長甚至在我面前哭訴，話捱

生捱死畀個仔讀上去，以圓佢哋一生的
心願、夢想，結果佢哋子女畀學校有啲
人煽動參與違法行動或暴力事件，而且
行為思想仲變晒，令到個家長好傷
心」，她更指在所謂「民主」精神下，
有不少學生因持不同意見而被所謂「大
眾意見」排擠。
陳曼琪強調，作為教育工作者或教

育界議員甚至是政府當局，應就教育
制度作出檢視，「香港的教育制度真
係病了」，她亦敦促作為教育界立法
會議員的葉建源應以下一代的教育發
展為念，應主張透過和平、理性、非
暴力表達意見。她並促教協、葉建源
應參與團體舉行的論壇，讓社會知悉
有關討論。

市民批政黨煽動學生須負責
現為家庭主婦的盧小姐直言，港大學

生會成員暴力衝擊校委會的行為令人非
常痛心，更認為有份煽動及利用學生的
政黨須負上很大責任，「明明學校係畀
學生學習的地方，唔應該搞咁多事，學
生的本分只係讀好書，行政（遴選副
校） 就留返俾學校做啦」。她亦言，
「打從佔中的時候開始，學生有份參與
政治活動時，社會就應該醒覺，留意住
校園被政黨政治化」，她敦促葉建源應
做好教育工作，而非將教育政治化；她
又對於港大教職員懷疑涉嫌收受黑金的
行為感到驚懼，同時擔心他們會向學生
滲透政治思維。

■「拯救學子」呼籲更多市民支持行動，阻止政治化歪風蔓延校
園。 鄭治祖 攝

■譚耀宗指
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■「拯救學子」冒雨擺街站，其間律師陳曼琪亦到場
支持。 鄭治祖 攝

■■戴耀廷被記者追問秘捐時戴耀廷被記者追問秘捐時「「快快
閃閃」，」，離開會場時離開會場時，，示威者一直跟示威者一直跟
着他舉牌示威着他舉牌示威，，最終戴在保安護送最終戴在保安護送
下下「「落荒而逃落荒而逃」。」。 黃偉邦黃偉邦 攝攝

■約20名市民昨日到場示威，批評戴耀廷「教法不守法」，並要求他立即辭去港大教
職。 黃偉邦 攝


